

Precio de suscripción:
Una Peseta
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

LO DE SANTIAGO

Rendidos con honra.—Detalles del combate.

Madrid 5.—Se han recibido los siguientes telegramas que dan detalles amplios de la catástrofe de Santiago confirmada oficialmente por el Gobierno.

Paris 5.—Un despacho de Nueva-York amplía con los siguientes detalles la noticia del combate de Santiago de Cuba.

Dos horas despues de salir de la bahía el primer buque de guerra español, empezaron á arder tres cruceros y dos *destroyers*; las llamas los envolvían por completo, se oían tremendas explosiones de las «Santas Bárbaras» y los buques se hundían por momentos. El «Vizcaya» hizo bandera blanca. El «Oquendo» envuelto en llamas se dirigía á toda máquina hácia la costa.

Al ver la bandera blanca del «Vizcaya» el «Iowa» y el «Indiana» cesaron de hacer fuego contra el crucero español mientras que el «Oregon», el «Brooklyn», el «Massachusetts» y el «Texas» atacaban al «Colon» que se dirigía hácia la costa, interceptándole el paso y lanzando sobre su casco una verdadera lluvia de proyectiles.

El almirante Cervera hizo esfuerzos desesperados para llegar á la costa perseguido por el «Indiana», el «Texas» y el «Oregon», apenas llegó á la costa el «Colon» estalló.

Cervera y sus tripulantes se lanzaron á tierra, en donde se rindieron al capitán Mascoat.

Cervera pidió á éste que le condujera al «Glocester».

En este buque el almirante español fué objeto de todo género de atenciones.

El capitán estrechó su mano felicitándole por su valor y heroísmo, diciendo que el combate de Santiago constituía la página más gloriosa de la historia de la marina de guerra española.

Las pérdidas sufridas por los españoles son importantísimas.

Los puentes de los buques se hallan llenos de muertos y heridos.

La mayoría de los últimos han sido conducidos á los buques yankees.

Cervera, que también se halla herido, ha sido asistido á bordo del «Glocester»; todos los oficiales le ofrecían sus camarotes.

Nueva York, 5.—Los marinos norteamericanos dicen que los españoles han sufrido 350 muertos, 170 heridos y 1,600 prisioneros.

La prensa reconoce que los marinos españoles han sido vencidos con honra y han luchado con sin igual heroísmo.

La escuadra norte-americana se dirigía á bombardear Aguadores cuando divisó las maniobras de los buques españoles que se preparaban para salir de la bahía, y desistió de su intento: El «Indiana» disparó el primero contra el buque español que llevaba la insignia

de almirante; despues los demás buques cerraron contra el resto de la escuadra.

Los buques yankees no rompieron el fuego hasta que la escuadra española se hallaba fuera del alcance de los cañones del Morro. El combate duró tres cuartos de hora.

Ha sido indudablemente el combate naval más terrible de este siglo.

Segun un telegrama de Paris, la frase textual del comodoro yanqui al ser aprisionado Cervera, fué la siguiente:

«Jamás luchóse más bravamente en el mar.»

Londres.—Aqui se dice que la salida del general Cervera de Santiago obedecía á un plan convenido entre él y el general Linares.

Este plan consistía en que Cervera saliese llamando la atención de Sampson y poniendo en practica el superior andar de nuestros buques llevar la escuadra enemiga hasta Cienfuegos.

De esta manera quedaba libre el general Linares de la presencia de los buques norteamericanos frente á Santiago.

La prensa londonense se ocupa en lugar preferente del combate de Santiago.

«The Daily Mall» dice que no se explica como en un combate tan empeñado y teniendo los acorazados españoles tan excelente artillería no hayan experimentado averías los buques yankees.

«The Daily Telegraph» ha recibido telegramas de Barcelona, en los cuales se formulan violentos ataques contra los almirantes Cervera y Cámara.

«The Standard» estudia detenidamente la situación del general Shafter en Santiago de Cuba y también la de los españoles.

Dice que si el general Cervera no se hubiese precipitado en salir de la bahía de Santiago, la derrota de Shafter hubiera sido segura, inevitable.

La familia del almirante Cervera ha recibido el siguiente cablegrama fechado á bordo del «Glocester»:

«Angel y yo buenos y bien atendidos.—Pascual».

Este cablegrama ha sido objeto de muchos comentarios.

Un despacho de Washington da cuenta de que en el departamento de Marina de Washington se han fijado carteles con los despachos de Sampson dando cuenta del combate.

En estos carteles se dice que las bajas sufridas por los españoles son, como ya hemos transmitido, 320 muertos, 160 heridos y 1,600 prisioneros.

«The Times» publica un artículo sensacional ocupándose del combate de Santiago.

Dice que si Cervera hubiese conocido el despacho que Shafter dirigió á su Gobierno el día 1.º, en que pintaba tan crítica su situa-

cion, no habría abandonado la bahía.

En cambio si Shafter hubiese sabido lo que Cervera se proponía, no habría dirigido á su Gobierno el despacho mencionado.

Termina diciendo «The Times» que la salida de Cervera ha sido la salvación de Shafter.

MAS OPINIONES

Londres.—Toda la prensa se ocupa del desastre sufrido por la escuadra española.

«Daily News» califica de suicida la maniobra de Cervera.

«The Standard» opina que hubiera sido facilísimo sumergir barcos en la entrada de la bahía.

Con esto cree que se hubiera impedido en absoluto la entrada de Sampson prolongando indefinidamente la defensa de Santiago.

Roma.—Al saberse en esta ciudad la triste noticia de la destrucción de la escuadra española, celebraron una detenida conferencia el cardenal Rampolla con el embajador español en el Vaticano, señor Merry del Val, habiéndose supuesto tratarían de las condiciones de la paz.

Créese que las bases para establecerla serán la independencia de Cuba, pagando á España una indemnización, conservando los españoles un puerto en la isla hasta tanto que aquélla no se haya satisfecho. Las potencias quedarán autorizadas para enviar á su antojo destacamentos de tropa á todos los puertos de la isla. Exigese además la completa independencia del Archipiélago filipino. Los Estados-Unidos ocuparán provisionalmente Puerto-Rico en garantía de la independencia de guerra, que se fijará en ulteriores negociaciones, siendo devuelta la isla una vez satisfecha la indemnización.

Se asegura que Austria y el Vaticano apoyarán estas preliminares condiciones.

En vista de que Europa no ha puesto impedimento alguno para evitar que continúe la guerra hispano-americana, témesese sobrevengan conflictos internacionales que con motivo pudieran provocar la ingerencia de las potencias en el asunto del archipiélago filipino.

NOTICIAS DE MANILA.

Londres.—Asegúrase en un despacho fechado en Hong-Kong que Aguinaldo se propone impedir que el general Monet llegue á la capital del Archipiélago.

—El «Morning Post» ha recibido desde Viena la noticia en que se afirma que las potencias europeas no consentirán la preponderancia anglo-sajona en el Extremo Oriente, y se opondrán abiertamente á la anexión de las Filipinas por los Estados-Unidos.

Dicho periódico dice también que es muy dudoso puedan entenderse Dewey y Aguinaldo habiendo llegado los refuerzos norteamericanos al primero.

—El «Daily Telegraph», en un despacho

recibido de Manila, dice que se agravan por momentos las disenciones entre los jefes rebeldes, añadiendo que por los consules extranjeros se ha pedido al general Augusti establezca una zona neutral al rededor de Manila.

Telegrafian de Puerto-Said con fecha de ayer dando cuenta del regreso de la escuadra del almirante Cámara.

—Segun noticias de Hong-Kong, hoy había de ser atacada Manila por la escuadra norteamericana, combinada con fuerzas de tierra.

—El comandante que fué del «Ulloa» con 300 marinos, se ha posesionado de puntos estratégicos para combatir á los tagalos, que marchan en combinacion con las tropas norteamericanas.

Mas sobre Santiago

Un telegrama de Paris dice que las pérdidas que hemos experimentado los españoles son numerosísimos.

Añade que flotando sobre las olas se veian infinidad de cadáveres de españoles y norteamericanos completamente mutilados ó deshechos por las explosiones de las granadas.

Tambien dice que se han encontrado multitud de trozos humanos informes.

Los mismos despachos añaden que las cubiertas de los acorazados «Indiana», «Massachussets», «Iowa», «Texas», «New-York», «Brooklin» y «Oregon» se hallaban sembradas de cadáveres.

Tambien dicen que el número de heridos es muy considerable.

Las llamas cubrian algunos buques yankis y se oian formidables explosiones á bordo de los mismos, motivadas por las granadas de la escuadra española.

El *Oquendo* hizo frente á los dos acorazados yankis, sosteniendo con ellos heroico combate.

El «Brooklyn», el «New-York» y el «Massachussets» emprendian el ataque á los demás buques españoles, que se defendian poniendo en juego todos los medios de que disponian.

El «Oregon» y otro acorazado yanqui interceptaron el paso al «Cristobal Colón».

Otros buques norteamericanos seguian muy de cerca al buque almirante.

Este, á toda máquina se dirigía á la costa disparando de continuo toda su artillería.

Al «Oregon» se agregaron el «Massachussets» y el «Texas», que cortaron el paso al «Colón», el cual se dirigió á la costa con objeto de encallar.

Mientras tanto el fuego de una parte y de otra fué continuo, mortifero.

Según el telegrama á que hacemos referencia, el «Colón» al encallar en la costa estalló.

El despacho dice que el general Cervera iba á bordo de este buque.

Nueva York.—El corresponsal de «The Journal» comunica que ha sido hallado el cadáver del general Vara del Rey.

En los bolsillos de la guerrera del General se han hallado varios planos de defensas que Shafter ha dispuesto que se mandasen á Calixto García.

El Consejo de ministros ha durado tres horas.

Sa han examinado los recursos de que se dispone para seguir la guerra.

El general Correa ha dado cuenta de la opinion de varios generales acerca del desastre de Santiago.

El señor Capdepon dijo que no hay temor de que se altere el orden.

El Gobierno ha dicho que nada sabe acerca de la suerte ó paradero del «Vizcaya» y del «Colón».

Se han pedido con urgencia detalles.

Un telegrama de Baiquiri dice que la escuadra salió de Santiago ante el temor de ser copada dentro de la bahía.

Añade que la situacion de Shafter era insostenible y hubiera podido considerarse derrotado si la escuadra permanece un dia más en Santiago.

El nuevo Obispo de Mallorca

El sábado á las cinco de la tarde, con el ceremonial de rúbrica, tomó posesión de esta diócesis el Obispo electo de la misma Ilmo. Sr. D. Pedro Juan Campins.

Con tan fausto motivo á las doce de la mañana se cantó en la Santa Iglesia Catedral el *Te-Deum*, composicion del Sr. Tortell, que fué entonado por el M. I. señor D. Jaime Ferrer, canónigo Penitenciario.

A cuyo solemne acto asistieron el M. I. Cabildo y Clero Catedral, Clero parroquial con sus respectivas cruces y ciriales, el Excelentísimo Sr. Capitán general, acompañado del Estado Mayor y comisiones de Jefes y oficiales de todos los cuerpos y armado de esta plaza; el Excmo. Sr. Gobernador civil, el Excmo. Ayuntamiento, la Excmo. Diputación provincial, la Excmo. Audiencia, empleados públicos é inmensa multitud de personas entre las que figuraban la nobleza mallorquina y las más selectas de la sociedad Palmesana.

Dichos actos fueron anunciados á la poblacion con repique general de campanas, causando grata satisfaccion á los moradores de esta capital, quienes celebran con sincera gratitud que la eleccion haya recaído en un paisano nuestro tan ilustrado como virtuoso.

La Redaccion de «El Ancora» con el debido respeto y acatamiento, felicita desde lo más íntimo de su corazón al nuevo Prelado.

Noticias Militares

Llamamiento á filas

Una real orden que publica el *Diario Oficial*, llama á las filas á todos los excedentes de cupo del reemplazo de 1897 al objeto de que los batallones de Artillería de plaza tengan 200 hombres por compañía, distribuyéndose el resto entre los cuerpos de Infantería. La concentracion se verificará el día 15.

Pasivos en Ultramar

El ministro de Ultramar ha ordenado abrir el pago de las mensualidades de Agosto y Febrero último á las clases pasivas de Cuba; de las de Enero Febrero y Marzo á las de Filipinas y las de Abril á las de Puerto Rico que tiene consignados los haberes en aquel ministerio.

Infantería

Destinos.—Al regimiento del Rey 1 que guarnece Menorca han sido destinados los segundos tenientes D. Luis Masip, D. Antonio Carpena, D. Federico Pinto y D. Apolo Legende.

Al regimiento de Canarias número 43 (Columna Barraquer) D. Antonio Carreras, D. Benito Novoa y D. Francisco Novoa.

Al batallón disciplinario de Melilla.—El primer teniente D. Luis Belda.

Artillería

Aptos para el ascenso.—Se declara apto para el ascenso al primer teniente de artillería del Ejército de Cuba D. Juan Aleñar Ginart.

Defensas

Del crédito extraordinario de 3.500,000 pesetas que por la Ley de 30 de Agosto se consignan á

<i>Palma de Mallorca.</i>	. . .	686,000
<i>Mahón.</i>	500,000
<i>Ibiza.</i>	Nada.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 8.—4'25 m.

Dicese que el Gobierno trata de poner en pié de guerra doscientos mil hombres para guarnecer la Peninsula.

Dicen de la Habana que se ha hecho un canje de prisioneros, entre los cuales figuran el teniente yankee Hóbson y los demás que tripulaban el *Merri Mac*.

Madrid 8.—4'25 m.

Se ha celebrado Consejo de Ministros, los cuales han declarado que desconocen que en Santiago de Cuba rompieran nuestras tropas la linea enemiga matando á seis generales y cincuentiocho oficiales yankis.

A la salida del Consejo los Ministros negaron que se hubiera tratado de crisis.

En cuanto lleguen antecedentes se tratará de exigir responsabilidades sobre la derrota del almirante Cervera.

«Sábese cumplidose ordenanzas» (textual).

Han dicho además que se enviarán á las costas de la Peninsula obuses construidos en la fábrica de Trubia, y que se ordenará el regreso de la escuadra de Cámara.

Los americanos, impotentes para asaltar á Santiago de Cuba, han aplazado el bombardeo.